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Н. П.: Действительно, на 21% у нас возросли доходы от 
посылочного бизнеса, в целом рост выручки на предпри-
ятии составил примерно 8%. Но предприятие нуждается в 
инвестициях, в улучшении условий труда, повышении за-
работной платы. В 2016 году чистая прибыль предприятия 
составила 1,7 млрд руб., но на 2017 год этот показатель 
был запланирован на уровне 568 млн руб. Мы его даже 
перевыполнили: он составил 758 млн руб. При этом мы 
сумели повысить среднюю заработную плату работникам 
«Почты России». Рост этого показателя в 2017 году отно-
сительно 2016 года составил 3,8%. Мы также сумели сде-
лать гораздо большее количество ремонтов в отделениях.

Надо сказать, что задачи, которые стоят перед Почтой 
в ближайшие годы,— это скорее инвестиционная фаза. 
Мы должны создать современную, эффективную, конку-
рентоспособную, привлекательную как для гражданина, 
так и для работника компанию. Это требует затрат.
BG: Инвестиционная программа «Почты России» на 2018 
год составляет 30 млрд руб. По каким направлениям они 
будут распределены?
Н. П.: По тем направлениям, которые я уже обозначил,— 
это развитие логистики, реновация сети, внедрение IT-
платформ, которые позволят по-другому осуществлять об-
служивание клиентов. Все в комплексе — это наша состав-
ляющая инвестиционной программы. В 2017 году мы уже 
серьезно обновили наш транспортный «флот»: закупили 
несколько тысяч автомобилей, обновив 15% автопарка. 
Большое предприятие требует довольно много инвестиций, 
которые мы будем по мере возможности осуществлять.
BG: С момента вашего прихода в компанию произошли ли 
изменения в структуре менеджмента? Потребовалось ли 
менять схему операционного управления?
Н. П.: «Почта России» — это 350 тыс. работников и, соот-
ветственно, большое количество административного пер-
сонала. В предыдущие годы была сформирована очень 
серьезная управленческая команда. Проводить какие-то 
резкие обновления в таком огромном предприятии, кото-

рое ежедневно должно ритмично работать, нецелесоо-
бразно. Я склоняюсь к эволюционному подходу и усиле-
нию действующей команды. В частности, мы усилили блок 
операционного управления, который, на мой взгляд, в пре-
дыдущие годы не отвечал тем задачам трансформации, 
которые стоят перед «Почтой России».

Важны также вопросы восприятия Почты клиентами, 
число которых выросло с 2 млн в 2013 году до 6 млн се-
годня. Поэтому нового подхода требует также маркетин-
говая и коммуникационная стратегия компании. И по мере 
необходимости мы усиливаем нашу команду.

BG: В начале апреля в Госдуму был внесен новый за-
конопроект об акционировании «Почты России». Что даст 
компании изменение организационной формы?

Н. П.: Усилия по превращению «Почты России» в ак-
ционерное общество предпринимались как минимум по-
следние пять лет. К сожалению, до настоящего момента 
эти попытки не дали результата. Казалось бы, какая раз-
ница — это унитарное предприятие или корпорация, ак-
ционерное общество? Но современная и эффективная 
форма хозяйствования очень важна для такого предпри-
ятия, как Почта, потому что мы работаем в конкурентной 
среде, где скорость принятия решений, их гибкость и пра-
вильное соотношение рычагов управления имеют огром-
ное значение. Наши американские, французские, немец-
кие конкуренты, которые присутствуют на рынке, облада-
ют такой гибкостью, а «Почта России» в силу особенно-
стей управления не обладает.

Формат акционерного общества давно признан прави-
тельством как правильный формат хозяйствования, более 
того, есть установка на избавление от такой формы хозяй-
ствования, как ФГУП, и эта работа в правительстве уже 
успешно проводится. «Почта России» остается одним из 
немногих предприятий, которые хозяйствуют именно в та-
кой форме.

Сложности с прохождением законопроекта в предыду-
щие годы я связываю с тем, что были опасения по сохра-

нению социальной функции «Почты России». В этом 
смысле та версия закона, которая сейчас находится на 
рассмотрении в Госдуме, весьма сбалансированна. Во-
первых, она предполагает сохранение за государством 
100% акций непубличного акционерного общества «Почта 
России», во-вторых, предусмотрена гарантия того, что все 
сотрудники ФГУПа будут переведены в АО. Еще важный 
момент — критерии покрытия нашей страны сетью отде-
лений. В проекте закона фиксируется подход, который не 
позволит в будущем сокращать точки присутствия Почты 
— это тоже очень важный, социальный элемент. Поэтому 
я очень надеюсь, что внесенный депутатами и членами 
Совета федерации законопроект будет принят в весеннюю 
сессию. После его вступления в силу предприятие войдет 
в период реорганизации, потребуется проведение ряда 
процедур, будут определены корпоративная политика и 
регламенты, созданы новые органы правления, которые 
позволят «Почте России» переключиться в формат непу-
бличного акционерного общества со 100-процентным го-
сучастием.
BG: И стратегию новую вы тоже готовите?
Н. П.: Безусловно. Текущая стратегия «Почты России» 
рассчитана до 2018 года, соответственно, в этом году надо 
принять новую, которую мы сейчас готовим. Также очень 
важно принять залежавшуюся, признаться, в Государ-
ственной думе новую версию законопроекта о почтовой 
связи. Таким образом, будет сформирован регуляторный 
комплекс, мы переключимся в формат акционерного об-
щества и будет принята новая стратегия компании. Все это 
в комплексе позволит начать новую страницу работы «По-
чты России» как эффективной и социально ответственной 
компании, удобной для граждан.
BG: Важная тема для рынка — снижение порога беспош-
линной торговли. Какова ваша позиция по этому вопросу?
Н. П.: Здесь, мне кажется, правительством принято взвешен-
ное решение о поэтапном снижении порога. С 2019 года по-
рог снижается с €1 тыс. до €500. В этом процессе есть два 

важных элемента. Первый — синхронизация темпов с на-
шими партнерами по Евразийскому союзу. Второе — техно-
логичность взимания этой пошлины. Если очень резко сни-
зить порог и не предложить механизм взимания пошлины, 
который будет удобен, то появится риск существенного тор-
можения обработки потоков почтовых отправлений, которые 
у нас идут из-за рубежа,— по итогам 2017 года это 284 млн 
отправлений. Сейчас мы справляемся с миллионом посылок 
в день, из них 80% обрабатывая день в день. И этот период 
включает в том числе все таможенные процедуры. Важно 
внедрить такую технологию, которая позволит взимать по-
шлину автоматически — тогда мы не затормозим техноло-
гический процесс и сроки доставки не пострадают.
BG: В прошлом году «Почта России» вошла в состав уч-
редителей АНО «Цифровая экономика», которая отвечает 
за реализацию одноименной госпрограммы. Какова ваша 
роль в этом процессе?
Н. П.: Обладание огромным количеством данных, связан-
ных с покупками в интернет-магазинах, развитие различ-
ных цифровых сервисов, которые позволяют оформить 
таможенные формальности при экспорте посылок, воз-
можности заказать курьера в режиме онлайн — все это 
делает «Почту России» одним из серьезных элементов 
цифровой экономики.

Пока у нас только 3% от всей торговли приходится на 
дистанционные каналы, в то время как в мире средний по-
казатель — около 15%. С помощью «Почты России» мож-
но наращивать объем дистанционных покупок, и эта тен-
денция уже формируется. Участие Почты в АНО «Цифро-
вая экономика» заключается в консультировании по при-
нятию решений о внедрении цифровых сервисов, прави-
лам организации информационных направлений разви-
тия. Это наша естественная роль как цифровой сервисной 
компании. Я уверен, мы внесем свой вклад в развитие 
цифровых сервисов нашей страны — у нас здесь очень 
солидный опыт и большой потенциал. 
Интервью взяла ЮЛИЯ ТИШИНА
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